

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 9 de diciembre de 2022.



La UAEM en la prensa:

Reforzará UAEM seguridad en edificios

Estatal:

Inauguran Primer Festival de la Cuetlaxochitl del Área Natural Protegida (ANP) del Texcal

Nacional:

Instan a crear ley de jubilaciones para docentes universitarios

La UAEM en la prensa:

Reforzará UAEM seguridad en edificios

La secretaria General de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fabiola Álvarez Velasco, anunció que más de 40 mil estudiantes de la institución de nivel medio superior y superior, iniciarán el último periodo vacacional del año el próximo 16 de diciembre, por lo que reforzarán las medidas de seguridad para evitar robos en las instalaciones universitarias. Agregó que ya se trabaja en las comisiones del Consejo Universitario, las áreas de Protección y Asistencia, y las personas titulares de las unidades académicas, para reforzar los protocolos de seguridad en las instalaciones, con el objetivo de prevenir que en vacaciones haya algún caso de robo a las diversas sedes universitarias. Álvarez Velasco dijo que se ha pedido a los ayuntamientos de la entidad y sus áreas de seguridad municipal, que apoyen a la institución realizando rondines en las instalaciones, sobre todo en las sedes del oriente y sur poniente del estado, así como en la zona de la salud, en la colonia Volcanes de Cuernavaca, donde están ubicadas diversas unidades académicas que son consideradas zonas más vulnerables. "Principalmente son las instalaciones de cobre, las que los ladrones quieren sustraer, pero estamos atentos a ello, independientemente de que tenemos seguridad, lo que queremos es reforzar puntos vulnerables porque en algunas sedes no tenemos cerca perimetral y es ahí donde llegan a sorprendernos", señaló Álvarez Velasco. (...)

Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya).

La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/218399-reforzara-uaem-seguridad-en-edificios.html>

Diario de Morelos, p.7, (Redacción).

Predomina consumo de contenidos breves en redes

En los últimos años, las audiencias en los medios se han inclinado por el consumo de contenidos breves, por el uso de redes sociales como Instagram o TikTok, pues se pierde el interés en contenidos más largos, afirmó Karime Díaz durante la novena sesión del curso Introducción a la Comunicación Pública de la Ciencia que ofrece en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). A través del canal del YouTube Ediciones UAEM, Karime Díaz expuso información respecto del podcast como recurso para la divulgación científica. La ponente definió el podcast como un contenido grabado que se aloja en un servidor para ser consultado en cualquier momento, pudiendo ser un audio o un video. Informó que, de acuerdo con un estudio sobre podcast de ciencia, entre 2004 y 2018 más del 70 por ciento tuvieron como audiencia al público en general y solo un 16 por ciento se dirigió a un público especializado. (...)

La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/218400-predomina-consumo-de-contenidos-breves-en-redes.html>

Realiza UAEM Mundialito 2022

Como parte de las actividades propuestas por la Dirección de Deportes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), aprovechando que se encuentra en desarrollo el mundial de fútbol, en la UAEM no fue la excepción, ya que gracias al apoyo de los equipos y alumnos participantes de las diferentes facultades se pudo desarrollar el Mundialito UAEM 2022. Cabe mencionar que dicha actividad tuvo gran aceptación en los estudiantes quienes participaron con el mismo formato del Mundial de la FIFA, con un sorteo previo para ver qué país llevarían por nombre de equipo y el grupo en que jugarían. Más de 32 equipos participantes y grandes partidos fueron los que se vivieron en dicho torneo. La cancha sintética de la UAEM, fue la sede del partido por el tercer lugar y la gran final del Mundialito UAEM 2022, donde los equipos mostraron sus mejores armas para poder obtener los respectivos triunfos y así poder alzarse con tan preciada copa. El encuentro final se disputó entre las selecciones de Suiza representado por la Facultad de Ciencias del Deporte y Ecuador representado por la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería. Desde un inicio Suiza mostró sus armas y durante todo el encuentro fueron superiores ante la escuadra sudamericana que a la postre el conjunto europeo derrotara con un marcador de 3 goles por 1 a la escuadra ecuatoriana y con eso llevarse la gloria en tan importante evento. (...)

Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez).

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2022/12/08/27433/realiza-uaem-mundialito-2022>

Estatal:

Inauguran Primer Festival de la Cuetlaxochitl del Área Natural Protegida (ANP) del Texcal

En el marco del Día Nacional de la Nochebuena, José Luis Galindo Cortez, titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable Morelos, inauguró el Primer Festival de la Cuetlaxochitl del Área Natural Protegida (ANP) del Texcal, el cual se desarrolla a partir de este día y hasta el 10 de diciembre. Durante estos días en un horario de

09:00 a 15:00 horas, las y los visitantes también podrán participar en talleres de huertos verticales, recorridos interpretativos para la observación de aves, mariposas, de la flor de Cuetlaxochitl, así como de identificación de la flora característica de esta ANP. También, expo venta de las principales variedades de nochebuena, artesanías y comida, premiación de concurso de dibujo y arte urbano en mural. El programa y horarios están disponibles en la página web sustentable.morelos.gob.mx y en las redes sociales de SDS. En el evento estuvieron Omar Taboada Nasser, director general de agricultura de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro); Héctor Sotelo Nava, director general de Desarrollo Sustentable de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); Rubén Brito Jiménez, representante de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat); el regidor de Desarrollo Agropecuario de Jiutepec, Adrián García Sámano; Silvia Figueroa Sotelo, empresaria; e Ignacio Cardozo, director del Sistema de Agua Potable de Tejalpa.

Diario de Morelos, (Haldama),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/inauguran-primer-festival-de-la-cuetlaxochitl-del-rea-natural-protogada-anp-del-texcal>

Quadratín Morelos, (Redacción),

<https://morelos.quadratín.com.mx/inaugura-jose-luis-galindo-festival-de-la-flor-de-cuetlaxochitl-1/>

Central de Noticias, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/08/12/2022/morelos/ejecutivo/inaugura-jose-luis-galindo-el-festival-de-la-flor-de-cuetlaxochitl-de-el-texcal/>

Logran siete medallas para UTEZ

Estudiantes de la Universidad Tecnológica de Emiliano Zapata (UTEZ) obtuvieron siete medallas en los “Concursos Internacionales de Robótica 2022”, celebrado en Quito, Ecuador. Se trata de cuatro medallas de oro, dos de plata y una de bronce, comentó el Jonathan Villanueva Tavira, responsable del Laboratorio de Internet de las Cosas. Los torneos se realizaron del 2 al 4 de diciembre, con una grata y elocuente participación los alumnos, Eri Fuentes Flores y Emanuel Fuentes Flores, de las carreras de Ingeniería Industrial y de Mecatrónica, respectivamente, ellos son integrantes del equipo de LegoHalcones de la UTEZ. En el primer evento, “Olimpiada Latinoamericana de Ciencia y Tecnología”, con sede en Conocoto en Quito, obtuvieron dos medallas de oro, en las categorías de soccer y carrera de insectos y medalla de plata en mini/sumo autónomo profesional. En lo concerniente al evento “Chaskibots”, realizado en el municipio de Machachi, Ecuador, se obtuvieron dos medallas de oro en las categorías de mini/sumo RC amateur e innovación tecnológica en cuidado del medio ambiente; medalla de plata en mini/sumo RC. amateur y medalla de bronce en la misma categoría. Este año UTEZ ha obtenido varios reconocimientos a nivel internacional sin duda estos certámenes siguen fortaleciendo al equipo, y se espera que el próximo año sigamos participando a nivel nacional e internacional.

Diario de Morelos, p.4, (Luis Escobedo).

Covid-19 en Morelos: Se registran 35 nuevos casos sin defunciones

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 370 mil 582 personas, de las cuales se han confirmado 92 mil 068 con coronavirus Covid-19; 181 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 35 personas: 8 casos en Cuernavaca; 4 en Tlaltizapán; 3 en Cuautla; 3 en Jiutepec; 3 en Tlayacapan; 3 en Yauatepec; 3 en Zacatepec; 2 en Jojutla; 1 en Ayala; 1 en Temixco; 1 en Tepoztlán; 1 en Tlaquiltenango; 1 en Xochitepec y 1 en Temoac. De esta cifra, 18 son mujeres de Jiutepec, Cuernavaca, Yauatepec, Tlaltizapán, Cuautla, Tlayacapan, Zacatepec, Temoac, Jojutla, Yauatepec y Temixco; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 17 hombres de Ayala, Tepoztlán, Zacatepec, Xochitepec, Tlayacapan, Cuernavaca, Cuautla, Yauatepec, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Jojutla, Jiutepec; quienes están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 92 mil 068 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, menos de 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-35-nuevos-casos-sin-defunciones/>

Nacional:

Instan a crear ley de jubilaciones para docentes universitarios

El subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, Francisco Luciano Concheiro Bórquez, afirmó que es imperativo que el país cuente con una ley general de jubilaciones para docentes, uno de los problemas más graves del sector. Tras participar en la inauguración del Foro de Educación Tecnológica en Guerrero, Francisco Concheiro Bórquez advirtió que de no tomar medidas ahora, a mediados del siguiente sexenio habrá 10 universidades en crisis. Hemos logrado hacerlo en universidades que estaban en crisis, eran 13, hoy nos quedan cinco, y en la mayoría el punto más relevante eran las jubilaciones. Acusó que las

instituciones educativas no planearon adecuadamente ni realizaron un cálculo previo, por ello tenemos a la gente en inactivo en algunas universidades cobrando más que quienes están en activo.

La Jornada, p.16, (Héctor Briseño),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/09/politica/016n2pol>

Presupuesto de la UNAM para 2023 será de \$52 mil 728 millones

El Consejo Universitario (CU) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aprobó ayer su presupuesto para 2023, el cual será de un total de 52 mil 728 millones de pesos, lo que permitirá al organismo tener certidumbre y solidez institucional, señalaron autoridades de la máxima casa de estudios. En la última sesión ordinaria del CU en el año, se detalló que los recursos otorgados para 2023 por el gobierno federal a la UNAM ascenderán a 47 mil 659 millones de pesos, lo que representa un aumento de 6.3 por ciento con respecto a 2022. A lo anterior se suman 5 mil 69 millones de pesos que la Universidad espera generar como ingresos propios –27 por ciento más que en el año previo–, para el total de 52 mil 728 millones anunciado. El secretario de Administración, Luis Álvarez-Icaza, detalló que la función docente absorberá el año próximo 32 mil 500 millones de pesos (61 por ciento del total de los fondos), mientras a labores de investigación se destinarán casi 14 mil millones (26 por ciento) y 450 millones (7 por ciento) para extensión universitaria.

La Jornada, p.16, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/09/politica/016n1pol>

UNAM anuncia creación de la Escuela Nacional de Ciencias Forenses

En su última sesión plenaria del año 2022, el Consejo Universitario de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aprobó el presupuesto que ejercerá el próximo año, que suma 52 mil 728 millones de pesos, además de que el mismo órgano colegiado aprobó dos nuevos esfuerzos académicos: la creación de la nueva Licenciatura en Sociología Aplicada y la creación de la nueva Escuela Nacional de Ciencias Forenses. El Consejo Universitario de la UNAM es el máximo órgano de autoridad colegiada de esta institución. Está integrado por 33 universitarios, incluyendo al Rector, quien lo preside, así como a los directores de facultades, escuelas e institutos, los representantes de investigadores, profesores, alumnos y trabajadores. Entre sus funciones principales está la de emitir normas y disposiciones generales para una mejor organización y funcionamiento de la Universidad.

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/unam-anuncia-creacion-escuela-nacional-ciencias-forenses.html>

Investigación arqueológica en ruta del Tren Maya es la más grande de Mesoamérica: INAH

De acuerdo con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), la investigación arqueológica que se realiza en la ruta del Tren Maya es la más amplia que se haya llevado a cabo en el área maya de Mesoamérica en toda la historia. El titular del INAH, Diego Prieto, precisó que actualmente se encuentran desplegados más de 950 especialistas en la zona. Detalló los avances de la investigación arqueológica por zonas, donde hasta el momento se cuenta con un avance del 100 por ciento en los tramos 1, 2 y 3; de 82 por ciento en el tramo 4; 100 por ciento en el tramo 5; 81 por ciento en el tramo 6 y de 34 por ciento en el tramo 7. Explicó que en esta investigación se ha realizado el hallazgo de 31 mil 306 inmuebles; mil 541 bienes muebles, 463 osamentas, mil 40 rasgos naturales, 708 mil 428 fragmentos de cerámica, además de 576 vasijas en proceso de análisis. El titular del INAH también presentó una escultura de piedra caliza de 1.68 metros de una figura humana decapitada, encontrada en Oxkintok, Yucatán. Finalmente, presentó un video sobre los trabajos de rescate arqueológico que se realizan en el tramo 7 de la ruta del Tren Maya, donde destaca que en 700 mil hectáreas se conocen cerca de 300 sitios arqueológicos.

Excelsior, (B. Rodríguez),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/investigacion-arqueologica-en-ruta-del-tren-maya-es-la-mas-grande-de-mesoamerica-inah>

La Jornada, p.9, (Emir Olivares y Néstor Jiménez),

<https://www.jornada.com.mx/2022/12/09/cultura/a09n1cul>

Libros de educación básica, los que más aportan a la industria editorial

En las gráficas de comportamiento de la industria editorial mexicana de los últimos años, tanto en los índices de producción como en los de ventas, es apreciable la profundidad de la huella a más de dos años y medio de la pandemia. Pese al bajo dinamismo, los libros de texto de educación básica son el rubro que empuja la recuperación de este sector. Los libros para educación básica, tanto los destinados para el mercado abierto como los libros de texto para el gobierno, suponen la mitad de la producción editorial del país y son la segunda fuente de facturación de la industria. Específicamente en 2021 la participación en volumen de las ediciones para educación básica, entre las que se venden a librerías y escuelas y las que se venden directamente al Estado, fue de 50.4% y su facturación fue de 46.8 por ciento. Este sector ha sido el que empuja la todavía modesta recuperación de la industria editorial mexicana, antes y después de la llegada de la pandemia por Covid-19.

Sectores como el de libros para la enseñanza de lenguas extranjeras y los libros infantiles o de cuentos, ocuparon la segunda y tercera posición que más aportan a la industria editorial mexicana.

El Economista, (Redacción),

<https://www.economista.com.mx/arteseideas/Libros-de-educacion-basica-los-que-mas-aportan-a-la->

Regresa el remate de libros en El Colegio Nacional

El Colegio Nacional inaugura su gran venta de fin de año bajo el concepto “renace el remate de libros”, el cual se llevará a cabo del 9 al 24 de diciembre en la Librería de El Colegio Nacional (Donceles 104, Centro Histórico, CDMX), de 11:30 a. m. a 6:30 p. m. de lunes a viernes; de 10:30 a. m. a 4:00 p. m. los sábados; y de 10:00 a. m. a 1:00 p. m. el sábado 24. La nueva edición del remate de libros de El Colegio Nacional llega con descuentos del 30 por ciento en libros de 2019 o años anteriores, como México moderno (2019), coordinado por Javier Garciediego; Jardín de niños (2019), de Vicente Rojo y José Emilio Pacheco, o Los signos en rotación (2017), de Octavio Paz. El 35 por ciento en coediciones de 2019 o años anteriores, por ejemplo, Antología del modernismo mexicano, 1884-1921 (2019), Inventario (2018), ambas obras de José Emilio Pacheco.

La Crónica de Hoy, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/regresa-remate-libros-colegio-nacional.html>

Celebran Cien años del Muralismo Mexicano con exposición en el Anahuacalli

A cien años del muralismo mexicano, inauguran exposición como un homenaje a Diego Rivera llamada “Cimbra, geometría de la plástica integral”, dicha muestra estará en el Museo Anahuacalli, a partir del 9 de diciembre de 2022 y hasta el 22 de enero. Cabe resaltar, que la presente exposición es única en el mundo toda vez que se abordan temas poco conocidos del maestro y uno de los principales muralistas mexicanos Diego Rivera ya que, como un reconocimiento a su investigación estética, en esta exposición “cimbra la geometría de la plástica integral”, exhibimos por primera vez estas queridas piezas del maestro en contraste con su proyecto mural. En el marco del centenario del muralismo mexicano y a setenta años de sus trabajos en la Ciudad Universitaria, apuntó el Maestro en Historia del Arte, Daniel Vargas Parra, y quien agregó que, “recuperamos, como primera exposición sobre el maestro, su casa y con su colección, uno de los últimos deseos de Rivera que fue, poner por primera vez ante los ojos de propios y extraños su teoría del nacimiento del juego de pelota en nuestras tierras como expresión espiritual del gran orden cósmico de los antiguos mexicanos”.

La Crónica de Hoy, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/metropoli/celebran-cien-anos-muralismo-mexicano-exposicion-anahuacalli.html>

La Universidad de Querétaro avanza en el desarrollo de su vacuna contra el Covid-19

En torno al desarrollo de la vacuna Quivax, investigadores de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) presentaron los resultados correspondientes al segundo semestre de 2022, destacando que ya existen dos prototipos de la misma (Quivax 17.4 y Cosmopolita) para su administración intramuscular y un prototipo de vacuna de aplicación intranasal. “Tenemos dos prototipos de vacuna a base de una proteína para administración intramuscular ya demostramos que tienen efectos celulares y humorales y que generan anticuerpos neutralizantes contra las principales variantes de preocupación (Alfa, Beta, Gama, Delta y Ómicron), todo esto en ensayos preclínicos. Tenemos también un prototipo de vacuna basada en proteína para administración intranasal con efectos humorales y celulares nuevos”, informó el líder del proyecto y titular del Laboratorio de Investigación en Inmunología y Vacunas (Linvas), Dr. Juan Joel Mosqueda Gualito.

El Heraldo de México, (Eduardo Alavez),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/12/8/la-universidad-de-queretaro-avanza-en-el-desarrollo-de-su-vacuna-contra-el-covid-19-464629.html>

Crisis en Perú: polarización política fue la causa, asegura catedrático de la UNAM

La situación en Perú es tensa e inestable. El país tiene una nueva presidenta: Dina Boluarte, quien pidió una tregua a la oposición para superar la crisis institucional tras la fulminante destitución y detención de Pedro Castillo, acusado de un autogolpe de Estado. Para entender qué es lo que sucede, Julio César Peña Vega, maestro en estudios México- EU por la UNAM y licenciado en Relaciones Internacionales por el Tecnológico de Monterrey, platicó con El Heraldo Digital. La abogada de 60 años enfrenta dudas sobre sus posibilidades de sobrevivir a la tormenta política que la acecha desde el parlamento, aun cuando ella dijo que aspira a cumplir todo el período: hasta julio de 2026, dijo el catedrático universitario.

El Heraldo de México, (Moisés Sánchez),

<https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/12/9/crisis-en-peru-polarizacion-politica-fue-la-causa-asegura-catedratico-de-la-unam-464606.html>